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CARTA 90 – DESEMBRE 2018

Amb molta tristesa i preocupació, hem seguit el procés electoral a Brasil. Sabem que la victòria 

de Bolsonaro implica una situació terrible per tots els companys i amics dels moviments populars, 

esclesials i socials que lluiten a favor de les Grans Causes.

Tot i així, creiem que hem de fer un esforç de, com  ens diu el nostre estimat Pere,  no perdre mai 

l’esperança.

Creiem que avui més que mai hem de fer nostres 

aquestes paraules seves, que va escriure amb  

motiu dels 30 anys del Consell Indigenista Missioner 

(CIMI): “Som soldats derrotats d’una Causa 

Invencible. Hem de continuar sent en l’oració i 

el somni, radicals “

Han estat molts els articles, missatges, cartes… 

publicats des de les eleccions. Nosaltres n’hem fet 

un recull

¡Seguimos de cabeza erguida resistiendo por 
Brasil!
 

Vivimos un proceso electoral totalmente atípico. 

Desde el cierre del período militar no teníamos 

la prisión política de un líder, como la de Luiz 

Inacio Lula da Silva, injustamente condenado, 

y que tuvo su candidatura impugnada por el 

Tribunal Superior Electoral. Un proceso en 

que fuerzas que actuaban hasta entonces en 

las bodegas del país, emergieron la disputa 

presidencial provocando una gran ola de odio y 

violencia contra el pueblo brasileño.

ELECCIONS A BRASIL

LA ELECCIÓN TERMINÓ, PERO LA LUCHA 
ESTÁ APENAS COMENZANDO:

Nuestra candidatura fue una respuesta 

democrática al arbitrio que contamina el 

escenario político desde el golpe parlamentario 

que en 2016 derribó a la presidenta Dilma 

Rousseff. Enfrentamos abusos y vilezas 

practicados por corrientes comprometidas 

con mezquinos intereses antipopulares, 

antidemocráticos y antinacionales.

La elección de Bolsonaro representa una ruptura 

política, cuyos signos están representados 

en el asesinato de Marielle, de Moa Katendê 

- líder negro, capoeirista en Bahía, Charlione 
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- joven cearense que aún ayer participaba de 

una caravana electoral en apoyo al candidato 

Haddad. Ellos amenazan nuestras vidas porque 

luchamos por un país igual y justo.

 

Incluso bajo balas, resistimos en defensa 

de la soberanía nacional, violada de tantas 

maneras en los últimos dos años. Protegido por 

sectores del sistema judicial y de los medios 

monopolistas, el candidato diputado Bolsonaro 

se quedó de manos libres para financiar su 

máquina de mentiras con dinero clandestino, 

incitar la violencia contra sus adversarios, huir 

de debates públicos y burlar reglas electorales.

 

Estas fuerzas, a través de la tramoya y de la 

truculencia, con maniobras aún sujetas A pesar 

de tantos obstáculos, nuestra alianza organizó 

una poderosa resistencia por todo el país, que 

llevó a la realización de la segunda vuelta y a 

un formidable movimiento en defensa de la

civilización contra la barbarie, de la democracia 

contra la dictadura, del amor contra el odio.

En esa segunda vuelta, que cerró ayer, 

hombres y mujeres de todos los cuadrantes 

se manifestaron a favor de los pilares 

constitucionales de nuestro país.

Esta jornada jamás habría sido posible, sin 

embargo, sin la dedicación y la valentía de los 

movimientos sociales y sectores democráticos 

de la sociedad.

 

Continuaremos defendiendo la Constitución, 

la diversidad social, los derechos de todos y 

todas, un Brasil de todos y combatir el peligro 

de la dictadura, la eliminación de las conquistas 

sociales, la venta del patrimonio público, la 

entrega de las riquezas nacionales, el racismo 

y la misoginia, la homofobia y la amenaza de la 

violencia institucionalizada.

 

En este momento, es fundamental continuar 

juntos y cohesionados en torno a la democracia, 

la soberanía nacional y los derechos.

 

No debemos dejar caer por el miedo, pues 

tenemos unos a otros. A diferencia de lo que 

piensan, el pueblo brasileño sabrá resistir.

28 de octubre de 2018
Frente Brasil Popular

Frente Pueblo sin miedo

¿Por qué ganó Jair Bolsonaro con más de 57 

millones de votos y 10 puntos de diferencia 

con respecto al candidato del PT, Fernando 

Haddad? Esta es la pregunta que medio mundo 

se está haciendo luego del resultado electoral 

en Brasil. No hay respuesta sencilla ni basada 

en un único argumento. Son múltiples los 

factores, algunos propios de un clima global y 

otros más ajustados al contexto nacional. Aquí 

se esbozan algunas ideas para comprender 

este fenómeno.

POR QUÉ BRASIL VOTÓ ASÍ?
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• La volatilidad de las preferencias 

electorales. Cada día la realidad es más efímera. 

Todo cambia a una velocidad incomprensible. 

En la actualidad, con un simple clic somos 

capaces de cambiar de país, de conversación, 

de relaciones personales… Las nuevas 

tecnologías y las redes sociales permiten creer 

que todo se puede modificar en un segundo. 

Esto se va instalando como marco lógico hasta 

el punto de tener un poder de influencia mayor 

de lo previsto a la hora de tomar decisiones 

en otros asuntos. En lo electoral, en un marco 

de crisis de representatividad de los partidos 

tradicionales, también está presente esta nueva 

manera de actuar, que se percibe en un patrón 

electoral volátil, en el que el voto se mueve 

de lado a lado sin tiempo real para que se 

produzcan grandes cambios estructurales en el 

medio. Un dato lo ejemplifica: Dilma Rousseff 

obtuvo casi 55 millones de votos hace cuatro 

años; ahora Bolsonaro, la antítesis, 57 millones.

• Cuando la democracia ya es cualquier 

cosa. Decía Gilbert Rist que “el desarrollo ya 

puede ser concebido como cualquier cosa” 

porque “el desarrollo es la construcción de 

una letrina allá donde se necesita, pero 

también es un rascacielos en una gran ciudad”. 

Lo mismo puede suceder con el término 

democracia, cuando ésta se basa en un mínimo 

excesivamente mínimo. Así, tan vaciada de 

contenido, limitada a un voto cada cuatro años, 

sin importar nada más que eso, entonces, la 

ciudadanía puede llegar a frivolizarla tanto como 

cualquier votación que se produce para elegir al 

ganador de un reality show. Esta democracia 

tan banalizada, en forma light, es un terreno 

demasiado fértil para que los candidatos poco 

demócratas sea elegidos.

• Una nueva cancha embarrada de juego. 

Vale todo. En el caso de Brasil, la elección 

se dio luego de un golpe parlamentario que 

arrebató a Dilma su condición de presidenta 

electa y con Lula, el candidato mejor valorado, 

en la cárcel. Además, como así también pasó 

en la campaña del 2014 con la muerte de 

Eduardo Campos, esta vez, también apareció 

un hecho sospechoso: la puñalada que sufrió 

Bolsonaro, que tuvo un tratamiento mediático 

de telenovela con final feliz. Y tampoco hay que 

olvidar las fake news que se fueron propagando 

gracias a un control del uso de datos privados, 

de teléfonos, con el envío masivo de mensajes 

de WhatsApp. Se mire por donde se mire, en 

estos tiempos que corren, ya no hay elecciones 

en condiciones limpias.

• Cuando gana lo auténtico y no lo 

políticamente correcto. Viendo a Bolsonaro, a 

uno se le caen todos los mitos del marketing 

electoral de los últimos años. Pareciera que 

nace un contramanual de Durán Barba. Ni 

globos de colores ni mensaje de felicidad eterna; 

ni ambientalismo ni animalismos. En el caso de 

Bolsonaro, así como ocurrió con Trump, venció 

lo genuino, el “no disimular casi nada”. Decirle 



Pàg. 4 - Araguaia amb el bisbe Casaldàliga - Carta nº 89

al pan, pan, y al vino, vino. Un lenguaje más 

directo, sin rodeos, sin diplomacia, en el que la 

mayoría de la ciudadanía se siente reflejada.

• El odio y el “que se vayan todos”. El 

hartazgo se impone. Se creó un clima de 

opinión, en gran medida provocado por los 

medios de comunicación, marcado por la 

animadversión y hostilidad. La corrupción fue 

una de las principales variables elegida para 

crear un ambiente antipetista. Pero también se 

utilizó la elevada inseguridad, para construir 

ese sentimiento de repulsión contra el estatus 

quo. En el caso brasileño, como así ocurrió 

también con Trump, se impone cada vez más 

una propuesta del anti, del rechazo, del encono, 

buscando una mayor sintonía con aquella 

sensación de infelicidad que tiene una buena 

parte de la ciudadanía que vive en condiciones 

económicas y materiales muy negativas.

• La mentira que nos contaron: era 

mejor no confrontar. Fue absolutamente 

desacertado creer que había un exceso de 

confrontación por parte de muchos líderes-

presidentes representantes del progresismo 

latinoamericano. ¿Cómo encaja Bolsonaro 

en este paradigma? ¿Y Trump? Por lo visto 

electoralmente, a la ciudadanía le agrada 

mucho más aquel político que interpela de 

frente en vez de ser una suerte de “chicha ni 

limoná”. Debemos distinguir mejor entre el 

porcentaje de imagen favorable y la verdadera 

intención de voto; e incluso puede ocurrir que 

se puede ganar elecciones a pesar de tener un 

alto porcentaje de rechazo en las encuestas.

• El repliegue sobre el individuo. El Balón 

de Oro en fútbol es casi tan importante como 

un campeonato; Messi es tan poderoso o más 

que un club de fútbol. El personalismo en la 

política pisa fuerte. Es por ello que Bolsonaro 

no necesitó ni de partidos ni de ningún gran 

movimiento colectivo que lo arropara. Una 

suerte de superhéroe que muchos aspiran a 

ser.

• Regresa el nacionalismo en la época 

global. Nunca dejó de ser un valor, pero ahora el 

nacionalismo retoma un papel más protagónico 

en una era donde todo es global. La gente 

busca mucho más aferrarse a algo cercano, a 

un referente más nacional. Bolsonaro lo logró 

mostrándose como militar, con un lenguaje de 

repulsión a todo lo que tuviera que ver con lo 

extranjero.

• El laberinto de nuestras burbujas. Un mal 

endémico es querer hacer análisis en función 

de nuestro particular focus group entre la gente 

más cercana que nos rodea. O mucho peor aún 

es preguntarnos lo siguiente: ¿por qué la gente 

vota a un fascista, homofóbico y que defiende 

a la dictadura? Esto es tener mal el foco de 

mira. ¿Por qué? Pues seguramente porque 

no hay 57 millones de brasileños y brasileñas 

que tienen esos mismos valores. Lo cierto es 

que cada quién tiene la información que tiene, 

que le llega por muchas vías diferentes, y no 

siempre es la misma que tenemos en ciertos 

círculos endogámicos en los que el deber ser, 
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1. Cómo es posible que millones de 

brasileños y brasileñas votaron por 

un proyecto abiertamente fascista? La 

manipulación de los datos y las fake news 

por whatsapp pueden explicar todo lo que 

pasó?

Las fuerzas populares y progresistas sufrimos 

una derrota electoral. Pero no significa que 

la mayoría del pueblo opto por el fascismo.  

Bolsonaro tuvo 56 millones de votos, Haddad 

45 millones y 31 millones no fueron votar  o 

votaron blanco y nulo.  Por otro lado el país 

salió dividido, en el norte y nordeste elegimos 

a 12 gobernadores, que serán nuestra trinchera 

geográfica. Tuvimos apoyo de los más pobres 

y en la última semana se formó una importante 

corriente nacional, de intelectuales, músicos, 

maestros, iglesias, pastores progresistas, en 

defensa de la democracia, que quedará como 

un baluarte de la sociedad. 

Perdimos electoralmente por que la burguesía 

brasileña dominada por el capital financiero y 

las empresas transnacionales abandonó la 

formula Macron, y opto por el método Pinochet.  

Proponen un gobierno represivo, con métodos 

fascistas,  sin participación del estado con una 

economía ultra-neoliberal.  Jugaron todo su 

peso económico y hegemonía en Bolsonaro.  

Para eso accionaron el uso vergonzoso de 

robots desde a fuera de Brasil, con apoyo de 

la campaña Trump y de Steve Bannon, más las 

fuerzas derechistas de Israel, para bombardear 

el pueblo brasileño con mentiras sistemáticas. 

No se olviden que Brasil  es uno de los países 

con mayor número de celulares y de mayor 

uso de redes sociales, whatsapp, Facebook, 

twitter, etc. Se apoyaron en la red conservadora 

de los pastores evangélicos y también en los 

sectores conservadores de la iglesia católica. 

Crearon un clima anti-pt, anti-izquierda, como 

si nosotros fuéramos los responsables por la 

crisis del capitalismo.

ENTREVISTA AMB JOAO PEDRO STEDILE

en lo ético y en lo político, prevalece por encima 

de cualquier mirada de lo que está ocurriendo 

en cada esquina.

Entre tantas otras, las razones aquí expuestas 

en su conjunto hacen que hoy estemos ante un 

país, Brasil, que ha elegido mayoritariamente 

a Bolsonaro, con el 55% de los votos. Sin 

embargo, lo difícil está en otro punto: a partir de 

ahora saber cómo hacer para que no lleguen 

más Bolsonaros a ser elegidos presidentes de 

cualquier país.

Publicat a Celag.org 
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Por otro lado se valieron del aparato estatal 

de dos formas: los principales  y más fanáticos 

militantes de Bolsonaro pertenecen a sectores 

de la Policía Militar, las fuerzas armadas y de 

la secta histórica de la mazonería. Con una 

capilaridad a nivel nacional. Y cuentan con el 

apoyo del poder judicial, que desde el golpe 

contra Dilma, se mantiene fiel a los intereses 

del capital. Para tener una idea, en la última 

semana el poder judicial autorizo intervenciones 

y detenciones en 17 universidades brasileras.

Utilizaron el poder judicial para impedir 

ilegalmente la posibilidad de Lula disputar 

las elecciones que lideraba las encuestas en 

primera vuelta.

Sumado a eso, las debilidades organizativas de 

la izquierda, y el distanciamiento del trabajo de 

base, de los más pobres y de clase trabajadora 

en general.

Salimos de cabeza erguida para seguir la lucha 

popular, en todos los espacios posibles

2. Bolsonaro se presentó como el candidato 

antisistema aunque haya apoyado las 

peores medidas de Temer. Y ser diputado a 

24 anos. Como consiguió hacerlo?

Bolsonaro hizo una campana de mentiras  y 

farsas.  Nunca discutió ningún plan de gobierno, 

no quiso participar de debates en televisión u 

otros medios. Se escondió en una falsa imagen 

de valentía, para esconder a la población que 

su gobierno, será un gobierno de militares, 

represivo, para profundizar la aplicación de los 

intereses del capital financiero y de las empresas 

transnacionales. Los únicos dos ministros 

que anunció durante la campaña son Paulo 

Guedes, banquero del Banco BTG Pactual, un 

Chicago boy, para el ministerio de economía, y 

mantener a Ilan Goldfajn, actual presidente del 

banco central, que es un ciudadano israelita  y  

subordinado al banco Itaú.

Hoy están en la prensa burguesa las 

declaraciones de Steve Bannon, coordinador 

de la campaña Trump y que estuvo por detrás 

de Bolsonaro, enfatizando que fue la más 

importante campaña de la derecha mundial, con 

los nuevos métodos de manipulación de masas 

por las redes sociales. O sea, aquí enfrentamos 

los intereses del capital y de la derecha mundial. 

Que nos transformó en laboratorio electoral, 

que será aplicado en los demás países.

3. La estrategia electoral del PT fue acertada? 

Se podía hacer algo más, algo diferente?

Bueno, siempre hay muchos análisis, hipótesis, 

y cada quien puede tener su propia evaluación.  

Creo que el PT  estaba más preparado para 

hacer una campana con Lula, que es el principal 

líder de masas en Brasil.  Y con su prisión, e 

incluso con la privación de hablar públicamente, 

la derecha nos quitó nuestra principal fuerza. 

Luego, está la debilidad de no darse cuenta del 

poder de manipulación de las redes, en especial 

whatssapp, red por la que disparaban desde el 
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extranjero, millones de mentiras a cada media 

hora. Imagínese por ejemplo, que en el último 

día difundieron que Haddad era pedófilo... 

y finalmente nos faltó voluntad y tiempo para 

hacer una campaña más vinculada a la gente, ir 

de casa en casa, una campaña que escuchara 

el pueblo.

Tambien en el PT mucha gente confiaba en 

el poder de la televisión. Y eso no ocurrió, la 

televisión ya no es  instrumento suficiente para 

cambiar una elección.

4. Muchos dicen que todo empezó con las 

manifestaciones de junio de 2013. Luego 

vinieron las manifestaciones contra el 

gobierno del PT, la ilegítima destitución 

de Dilma, la persecución contra Lula y, 

finalmente, el crecimiento imparable de 

Bolsonaro. Si el PT hubiera entendido mejor 

la protesta de junio 2013, la historia habría 

podido ser diferente?

Claro. Pero lo que está por detrás de todo 

eso, es la fuerte y profunda crisis económica 

del modo de producción capitalista. Cuando la 

economía crece,  todos pueden ganar.  Cuando 

la economía no funciona, cada clase quiere 

salvarse sola. Es como ocurrió en el Titánic, la 

primera clase, los capitalistas toman los botes 

para salvarse solos, y la segunda y tercera clase 

se ahogará. El gobierno Dilma y los partidos de 

izquierda no tuvieron la clareza, la habilidad y 

la voluntad política para explicar para la gente, 

la naturaleza de la crisis, la naturaleza de la 

corrupción, la naturaleza de los problemas. Y al 

no explicar, la derecha tuvo más habilidad para 

poner toda la culpa en el gobierno Dilma, luego 

en el PT, luego en Lula.

5. Lo que se viene ahora es una guerra contra 

los derechos laborales, contra la población 

negra e indígena, contra el medio ambiente, 

contra el MST y todos los movimientos 

sociales. Cuál será la estrategia a seguir por 

los movimientos?

Estamos todavía en el período de evaluaciones, 

debates y de prepararse para el próximo período 

que será largo.

Tendremos un gobierno de derecha, fascista, 

represor, pero sin un movimiento clásico de 

fascismo de masas como hubo en Europa.  Por 

eso décimos que podrá ser un gobierno más 

parecido con Pinochet  y con Duterte ahora 

en Filipinas. Ellos defienden un programa 

ultra-neoliberal, para salvar los bancos y las 

empresas transnacionales, incluso italianas 

y europeas que los apoyaron. Pero, está 

comprobado que el neoliberalismo, el estado 

mínimo, la libertad total para el capital, no 

resolverá los problemas fundamentales del 

pueblo.   Tenemos 14 millones de parados y 

otros 33 millones precarizados. Son casi 60 

millones de trabajadores fuera de la economía.  

La gente necesita de empleo, renta, vivienda, 

educación, tierra. Por eso será un gobierno 

represor, y la gente tendrá que enfrentar las 

contradicciones y movilizarse.

Nosotros no tenemos otra salida, sino que 

aprender con las enseñanzas históricas 

de la lucha civilizatoria de la humanidad. 

Primero debemos organizar un frente amplio 

democrático, para enfrentar este gobierno 

fascista. Tenemos una base institucional fuerte, 

de oposición, con 12 gobernadores y más de un 

tercio del parlamento. Y tenemos organización 

popular para resistir.  
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OSCAR ROMERO I PAU VI SÓN DECLARATS SANTS PEL PAPA 
FRANCESC

Pero tenemos que redoblar el trabajo de base, 

para hablar con la gente, escuchar a la gente, y 

organizar comités populares en todos los barrios 

y municipios, en torno de lo que llamamos de 

Congreso del Pueblo, para debatir un proyecto 

de país, con la gente.

Tenemos que fortalecer el trabajo de formación 

política. El desarrollo de nuestros medios 

de comunicación popular para llegar a más 

personas. Incluso por las redes sociales, de 

forma más organizada. Y hacer luchas de 

Setanta mil pelegrins, vinguts de tots els 

continents, incluint milers d’ Amèrica Llatina, 

aplaudiren amb entusiasme el matí de diumenge 

14, quan el papa Francesc va declarar Pau VI, 

el papa de la reforma del Concíli Vaticà II, i 

Òscar Romero, antic arquebisbe de El Salvador 

i advocat dels pobres, i cinc persones més — 

incloent dues dones religioses, dos capellans 

i un laic de 19 anys — sants de la església  

universal.

Francesc, el primer papa llatino-americà, 

s’identifica molt tant amb Pau VI com amb 

l’aqrquebisbe Óscar Arnulfo Romero. Ell veu 

Pau VI (1897-1978) com el papa que va tenir 

masas, que es la única forma de defender 

derechos y mejorar las condiciones de vida.

Así, que tendremos muchos años por delante, 

de un gobierno derechista, represor, pero que 

no tendrá base social organizada, por eso 

se apoya solo en una militancia militarizada, 

fanática, sectaria. Y eso exigirá también de 

la izquierda, procesos de renovación, de 

reaglutinación de las fuerzas populares.

Claudia Fanti, Diari Il  Manifesto,  Roma .

una visió inclusiva de l’església i que va inspirar 

el  Concíli Vaticà II, i l’ Arquebisbe Romero 

(1917-1980) com algú que va encarnar aquesta 

visió en el seu compromís absolut amb els 

pobres.

Francesc diu a la multitud: “  no discuteix teories 

de pobresa i Es va referir als dos sants a la 

homilia quan va comentar l’Evangeli  de Sant  

Marc. La lectura parla d’ un home ric que va 

anar fins a Jesús i li va preguntar què podia fer 

per a “tenir la vida eterna”, ell que ja complia 

tots els manaments. Francesc va destacar que 

el jove va preguntar que “ havia de fer”, és a dir 

com la “podia obtenir pels seus propis esforços”. 

El Sant Pare va recordar que Jesús canvia la 

perspectiva: dels manaments entesos com a 

manera d’obtenir recompensa cap a un amor 

lliure i total. L’home parlava en termes d’oferta i 

demanda i Jesús li proposa una historia d’amor 

i li demana de “vendre el que té i donar-ho als 

pobres”.

Ell va directament a la Vida, demana que deixem 
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enrera el que pesa en el nostre cor, i desfer-nos 

dels nostres bens per tal d’obrir un espai per a 

Ell, l’únic bé veritable. No podem seguir Jesús 

de veritat quan estem plens de coses ja que si 

tenim el cor ocupat per les coses no tindrem 

espai per al Senyor “que esdevindrà una cosa  

més entre tantes altres…”

De seguida, mirant els 120 cardenals, els 

500 bisbes i els 3.000 capellans que estaven 

concelebrant amb ell, als presidents d’ El 

Salvador, de Xile, Itàlia i Panamà que estaven 

asseguts a l’escala de la basílica al costat de 

Sofia, reina d’Espanya, i a les delegacions 

vingudes de diversos països del món,  a l’ ex 

arquebisbe de Canterbury Rowan Williams, i a 

Adolfo Pérez Esquivel, que va rebre el premi 

Nobel de la Pau, el Papa va dir: “Jesús és 

radical. Ell dona i demana tot: Ell dona l’amor 

total i demana el cor sencer”

Francesc va deixar clar que Pau VI i l’Arquebisbe 

Romero van respondre a la demanda radical de 

Jesús “amb el cor sencer”. Cadascún a la seva 

manera: un d’ells com a Papa i líder del món 

catòlic, l’altre com a arquebisbe que va servir 

els pobres i als oprimits enmig d’una guerra civil 

a El Salvador.

“Pau va dedicar la seva vida a l’Evangeli de 

Crist creuant noves fronteres i prenent-se 

el seu testimoni seriosament per mitjà de la 

proclamació i el diàleg, profeta d’una església 

girada cap enfora  mirant pels que són distants i 

tenint cura dels pobres” va dir el Papa Francesc.

Les seves paraules semblaven fer referència 

a la vessant missionera de Pau VI que va ser 

Papa entre 1963 i 1978. Com a Papa, va visitar 

Terra Santa en 1964 a on va abraçar el Patriarca 

Ortodoxe de Constantinoble, Atenàgoras, 

després de diversos segles de divisió.

També va viatjar a l’Índia i al Líban el mateix 

any, mirant d’acostar-se als pobres, i de 

seguida, va viatjar a Ginebra. Va ser present a 

la Organització de les Nacions Unides a Nova 

York el 1965 i va fer una crida als governs 

del món : “Guerra mai més”.  El 1967 va 

visitar Fàtima i Turquia on es va trobar amb el 

patriarca ecumènic i amb la intenció d’acostar-

se als musulmans.  Va anar a Colòmbia el 1968 

per encoratjar els bisbes llatinoamericans i 

del Caribe per implementar els ensenyaments 

del Concili Vaticà II, quant a la preferència 

pels pobres, i també va visitar Irak, Paquistà, 

Filipines, les illes Samoa, Austràlia, Indonèsia, 

Hong Kong i Sri Lanka el 1970.

Va escriure encícliques famoses com la 

“Ecclesiam Suam” (de 1964), en la quel 

destaca la importància del diàleg, i la 

“Populorum Progressio” (de 1967) sobre “el 

desenvolupament dels pobles”.

En la seva homilia, Francesc va ressaltar que 

“fins i tot enmig del cansament i dels malentesos, 

Pau VI va donar testimoni, amb passió, de 

la bellesa i la felicitat de seguir totalment el 

Crist”.  Aqui ell semlava que es referia, entre 

d’altres coses, a l’oposició amb la que Pau VI 

es va enfrontar tant  als sectors tradicionals 
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de l’església en relació al seu Concili-reforma 

inspirat en la reforma de la litúrgia i en les seves 

imposicions respecte de l’edat dels bisbes i els 

cardenals, com als sectors progressistes en 

virtut de l’ encíclica “Humanae Vitae” (1968) i 

dels sectors polítics i econòmics de la dreta de 

tot el món.

Francesc va dir a la seva audiència internacional 

i als milers de persones que van venir de Bréscia 

i de Milà, on Giovanni Battista Montini, el futur 

papa, va nèixer i va servir com a arquebisbe: 

“Avui Pau VI encara ens incita, juntament amb 

el concili del qual ell era el líder, a viure la nostra 

vocació comuna: la convocació universal de la 

santedat: no les mitges tintes sinò la santedat”.

Va dir també: “És maravellós que, junt a ell i als 

altres nous sants  estigui l’arquebisbe Romero 

que va deixar enrera la seguretat del món i fins 

i tot la seva mateixa per donar la vida per seguir 

l’Evangeli acostant-se als pobres i al seu poble 

amb un cor entregat a Jesús i als seus germans 

i germanes.”

Les seves paraules sobre Romero van ser, 

sorprendentment, poques però essencials i molt 

aplaudides pels vuit mil pelegrins salvadorenys 

presents, molts d’ells amb banderes del seu 

país.

Un amic fidel i col.laborador de l’Arquebisbe 

Romero, Gregorio  Rosa Chávez, humil bisbe 

auxiliar de San Salvador, que va ser nomenat 

cardenal per Francesc el 2017, va concelebrar la 

missa amb el Papa juntament amb l’arquebisbe 

d’aquella mateixa  arxidiocesi.

El Papa Francesc es va trobar amb els bisbes 

de El Salvador a on va anunciar una visita al 

país per resar e la tomba de San Óscar Romero, 

camí de Panamà, a la Jornada Mundial de la 

Juventut, el gener de 2019.

A la seva homilia, Francesc, va mencionar 

breument els altres cinc nous sants que també 

van correspondre “amb el cor sencer” a la crida 

radical de Jesús. Dos d’ells van ser capellans 

italians: Francesco Spinelli (1853-1913), que va 

fundar una  ordre religiosa de dones dedicades 

a l’adoració del Santíssim Sacrament, i 

Vincenzo Romano (1751-1831), un capellà 

diocesà. Altres dues van ser dones religioses: 

l’alemanya Maria Caterina Kasper (1820-1898), 

i Nazária Ignácia de Santa Teresa de Jesús 

(1889-1943), que va néixer a Espanya, però que 

va viure la major part de la seva vida a Bolívia i 

va morir a Argentina. Els bolivians la consideren 

la primera santa del seu país. El setè sant va 

ser un noi de 19 anys, Nunzio Sulprizio (1817-

1836). Era un aprenent de ferrer que patia 

problemes de salut, però que va ser nomenat 

per la seva santedat. Francesc estava molt 

content de poder canonitzar Sulprizio ja que es 

celebrava el Sínode dels joves, molts dels quals 

eren presents a la  cerimònia.

Al final de la missa, el Papa, nítidament alegre i 

amb bona salut, va cumplimentar els cardenals 

i els visitants notables abans de baixar al 

mig d’una platea entusiasmada. Va ser un 

dia històric en la vida de l’església i que serà 

recordat per décades, especialment a l’Amèrica 

Llatina.

(Reportatge de Gerard O’Connell, publicat 

per America, 14-10-2018)
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FELICITACIÓ DE NADAL

NADAL SERIA

Els esparvers també s’estimen,

que jo ho he vist aquest matí.

Venia el sol, com una lloca,

el món mullat amorosint

i els esparvers l’amor es feien,

verda la terra d’un verd d’encís.

Tancant son any, Nadal obria

Francesc d’Assís.

Els esparvers Nadal sentien

fent-se l’amor.

I arreu la gent Nadal negava

fent-se la mort.

Nadal seria

Si Nadal fos...

Pere Casaldàliga

Encara avui respiro en català (1987)

PRESENTACIÓ AGENDA 
LLATINOAMERICANA A 

BARCELONA

El passat dijous 22 de novembre va tenir lloc, a 

Barcelona, la presentació de l’agenda 

llatinoamericana a la sala Pere Casaldàliga de 

la llibreria Claret. Com ja sabeu el tema de 

l’agenda 2019 és: Les grans causes en allò 

petit.

I sobre aquest tema ens va parlar la Silvia 

Torralba.

Ella ens va presentar el món com una teranyina 

plena de fils. Alguns fils llunyans ens sembla 

que no els podrem canviar, però si arreglem els 

que tenim a prop, ja estem solucionant alguna 

cosa. 

Ens va recordar que “cal fer-se preguntes per a 

poder donar respostes”.

I ens va fer adonar que a l’agenda hi ha un fil 

conductor amb 4 conceptes transversals:  

 

- Necessitat de ser autocrítics també des de la 

igualtat i la solidaritat.

- Cal tenir cura de l’altre en els petits detalls.

- És necessari tenir actitud.

- Canviar la mirada, trencar prejudicis i mites: 

“deixar de banda el no puc fer res”.

Finalment ens va acostar a la seva feina amb 

les persones sense sostre.

Agraïma la Sílvia les seves paraules properes.
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TROBADA 2019
LES GRANS CAUSES... EN ALLÒ 

PETIT

dia 24 de MARÇ de 2019 a 
BARCELONA

(Rebreu el programa a la propera carta)
 RESERVEU-VOS LA DATA

ASSEMBLEA 2019
Convoquem a l’assemblea 
anual de socis i sòcies de 

l’Associació
Araguaia

DIA: dijous 24 de gener de 
2019

HORA: 19 h.
LLOC: carrer Llúria 126, 3-1 

de Barcelona

MATERIALS DISPONIBLES
Tenim a la venda:

• Agendes Llatinoamericanes 2019
• CD Me llamarán subversivo (poemes 

recitats de Pere Casaldàliga)
• DVD El corazón lleno de nombres 

(entrevistes a Pere Casaldàliga)
• DVD Jo vaig néixer a Cal Lleter 

(Rapsodes de Balsareny) 

PODEU PASSAR PEL SECRETARIAT
ELS SEGONS I QUARTS DIJOUS  DE 

MES DE 18 A 20 h

NOTA:
Per tal de contribuir  a la conciència ecològica i per retallar la despesa econòmica que 

representa l’enviament de la nostra carta circular en paper, us agrairem que els qui vulgueu 

rebre la carta per correu electrònic, i deixar de rebre-la en paper, ens ho feu saber al correu:    

araguaia@pangea.org

Si no ens dieu res us la continuarem enviant per correu postal.


